IN MEMORIAM. SERAFÍN TABERNERO DEL RÍO (1931-2021)

A edad ya provecta ha fallecido nuestro compañero Serafín Tabernero del Río, profesor Titular de Escuela Universitaria de Teoría e Historia de la Educación, en la Universidad de Salamanca. Fue doctor en Pedagogía y en Filosofía. Como otros muchos compañeros de toda España hizo la transición del modelo formativo de las antiguas Escuelas Normales a las Facultades de Educación, y lo hizo con éxito y buena adaptación al cambio.

Ha sido miembro activo de diferentes sociedades científicas (Sociedad Española de Historia de la Educación, Sociedad Castellano Leonesa de Historia de la Educación, Sociedad Española de Historia de la Filosofía, Sociedad Española de Estudios sobre Hegel). Siempre estuvo intelectual y asociativamente a caballo entre la filosofía y la pedagogía, campos científicos que siempre cultivó con éxito y satisfacción personal y reconocimiento colectivo.

Además de profesor entusiasta con sus alumnos de Magisterio, y también de Doctorado, Serafín Tabernero cultivó como investigador el pensamiento pedagógico en la historia. No solo hemos de recordar aquí sus valiosos trabajos y monografías sobre Ortega y Gasset y la educación. Hemos de mencionar también otros varios sobre la educación y la pedagogía en diferentes autores, filósofos y pedagogos (Santiago Ramón y Cajal, Giner de los Ríos, Unamuno, Marcelino Menéndez Pelayo, Claparède, Herbart, Gaston Mialaret, Gabriel y Galán, entre otros), publicados en revistas como *Historia de la Educación. Revista Interuniversitaria, Aula. Revista de Pedagogía de la Universidad de Salamanca*, o en actas y *readings* de congresos científicos, como en los que participaba activamente entre nosotros, como Influencias extranjeras de diferentes países, principalmente Francia y Alemania, celebrados en la Universidad de Salamanca en 2008 y 2011.

Con motivo de su jubilación, hace ya un par de décadas, mereció de sus compañeros un homenaje especial, un *Liber Amicorum. Cuestiones actuales de Filosofía y Pedagogía*, Salamanca, Hespérides, 2001, 345 pp. Esta obra recoge con detalle toda su trayectoria intelectual, además de notables estudios de compañeros y amigos que prepararon texto ad hoc

Serafín Tabernero ha sido siempre un conversador afable, deudor e inspirado en sus grandes hitos intelectuales que, según él mismo confesaba y escribió, fueron siempre Kant, Zubiri y Ortega y Gasset.

Seguramente el profesor Tabernero era uno de los últimos grandes cultivadores en España de la Historia de la Pedagogía y del Pensamiento Pedagógico, mucho más que de la Historia de la Educación, concebida desde nuestras categorías historiográficas actuales.

Descanse en paz

José María Hernández Díaz